

EL PALACIO ARGAMASILLA EN AOIZ

Francisco GALÁN SORALUCE
galansoraluce@telefonica.net

El Palacio de Argamasilla se encuentra en el pueblo de Aoiz, consta de un gran edificio, que tiene una galería lateral y un gran jardín. Ha sido restaurado hacia el año 1990 y se encuentra en muy buen estado. Pertenece a la familia de Argamasilla de la Cerda y no es posible visitarlo. Se adjuntan fotos actuales (septiembre 2022) en las que hay mucha vegetación y otras anteriores en las que puede verse el Palacio completo sin vegetación. El Palacio se aprecia muy bien en la maqueta de Aoiz que hay en la Casa de Cultura. Está enfrente de la Iglesia y la fachada da a la antigua carretera principal de Aoiz a Oroz-Betelu.



Los muros del Palacio de Argamasilla susurran viejas historias de la nobleza de Navarra. Relatos de nobles que pernoctaron bajo sus piedras y quién sabe, pudieron planificar entre sus paredes el devenir político y social de la villa, y de lo que hoy conocemos como Comunidad Foral, o tan solo sirvieron de refugio de historias sentimentales que sólo se cuentan en un susurro. En ella pernoctaron entre otros el Rey Don Juan de Albret, Doña Magdalena y el propio Don Ramón de Valle Inclán.

Más allá de las “intrigas palaciegas” a la que nuestra imaginación nos lleva, la casa palacio de Argamasilla de la Cerda se encuentra enclavada en el casco antiguo de Aoiz, frente a la iglesia parroquial. Es de finales del siglo XV, de estilo renacentista y un ejemplo de arquitectura civil navarra. Desde este palacio si-gamos dejándonos llevar por los murmullos de las piedras para, a través de antiguos callejones, admirar el resto del centro antiguo de Aoiz donde otras nobles casas de arquitectura civil gótica y moderna pugnan por ser consideradas “la más hermosa”. A destacar las de las calles Trinquete, Las Eras, Santa Ana y Bajada del Molino.

Maqueta de Aoiz, con la zona de la Iglesia y el Palacio.



El Palacio Argamasilla en Aoiz



Diversas imágenes actuales del Palacio Argamasilla de Aoiz

En la enciclopedia Auñamendi se anota lo siguiente respecto de este palacio navarro:

“Casa solar de Aoiz-Agoitz. Fechada en la primera mitad del siglo XVII y que ha ido sufriendo sucesivos arreglos en las dos centurias siguientes. En la actualidad es propiedad del Ayuntamiento de Aoiz-Agoitz. Situada frente a la iglesia de San Miguel, orienta hacia la calle de Arriba una fachada lateral con varios vanos y una puerta de medio punto cegada, en la carretera, frente a frente con la parroquia, tiene su fachada principal y la parte del edificio que da hacia la plaza de la Baja Navarra se encuentra cerrada por un muro.

Ejemplo de palacio sencillo, de planta en forma de L y dos cuerpos de alzada, el lado largo es la casa propiamente dicha construida con sillar irregular, con un primer cuerpo que alberga una puerta rectangular almohadillada con los sillares del dintel dispuestos de forma radial y un par de vanos rectos a ambos lados con rejas al gusto renacentista. El segundo cuerpo sostiene tres balcones, el central con balaustrada de hierro y sendos escudos entre los vanos. Remata el conjunto un alero de madera.

Sobre el tejado emerge en la zona central una caja cúbica construida en ladrillo con medios puntos en sus lados que corresponde a la caja de la escalera interior y que data de fecha posterior, en concreto del siglo XVIII. El lado corto de la L, parece también de época más moderna que el lado largo ya que sigue una estética neorrenacentista del periodo historicista de fines del XIX y principios del XX. También consta de dos niveles, el inferior de sillarejo con un par de puertas, una en cada lado del rectángulo y dos ventanas con rejería neoplateresca coronadas por un frontón triangular y dos óculos, todos ellos en el lado mayor y en el menor una ventana rectangular con el mismo tipo de reja sobre otra hueca. El segundo cuerpo presenta una hermosa galería con cinco arcos de medio punto en ladrillo sobre sencillos pilares también de ladrillo y antepechos de cerámica de Talavera en tonos azules y blancos con grutescos que incorporan en el centro cartelas con blasones” 

Las fotografías actuales que acompañan este artículo son del autor

El autor es ingeniero de caminos.

Diversas imágenes actuales del Palacio Argamasilla de Aoiz





Vistas laterales del Palacio en la actualidad.



Dos vistas del Palacio de Argamasilla antes de la restauración.

